

導入は、今度租税の特別措置法によつて税金を引下げる、或いはこの法律によつて特別な便宜を図るとかいうことを起る前に人つたもので、こういふことを前提としておらなかつたものと了解してよろしゅうござりますね。

○国務大臣(喜木孝義君) その通りか
と思います。

○木内四郎君 それからこの法律は外資に關する法律案ですが、全体を見れば外資は優遇して成るべく入つて来るようになります。今まで入つて来たものは踏み倒して支払わないでおいて、新らしく入つて来たものだけが優遇するということでは、新らしく入つて来る方も十分こちらに信頼を置いていい。今までの対外債務はどのくらいになつておるか。それを第四條或いは第六條によつて對外の貸借及び收支に関する勘定に上げられるか、或いは第六條によつて外債為替予算に計上されるのであるか。されるとすればどのくらいあるか。又されないにしてもどちらくらいあるか。

七百五十九万ドル、このうち国債と社債が大部分でございます。それから英貨におきましては国債、地方債、社債併せまして六千一百万ポンド、これが現在の未償還の元本額でございます。それに未払いの利子を加えますと、未払利子だけが、米貸で三千四百七十万ドル、英貸で二千六百七十万ポンドということになります。それを合計いたしまして、米貸で元利合計で一億二百三十万ドル、ポンド貸で八千七百八十万ポンド、こういう数字に相成つております。これが、今大臣から申上げました元本について申上げますと、これをドルに直して約四億数千万ドルと、こういうことに相成る次第でござります。正確にドルに直しましたものは、ちよつと今手元にございませんが、そういうことになつております。

○木内四郎君 外貨予算についてではその程度にいたしまして、第四條の「対外の貸借及び收支に關する勘定」という意味は、これはどういう意味に解釈してよいのか、ちょっとと説明して頂きたいと思うのです。

○政府委員(河野通一君) 貸借及び收支の勘定の、どういうことを計上するかに、つきましても、目下いろいろ検討いたしておりますところであります。が、大体主な点につきましては、次に申上げますよな構想によりまして、政令を今起草いたしつつある次第であります。目的は、本法の国際收支及び国際金融の調整に資すると共に、外国為替及び外國貿易管理法中の对外支払いに關する規定の履行を確認いたしまして、為替管理を効果的に実現して参ることを目的としておるのでござります。勘定の構成は、まず第一といたしまして、国際的経常的な勘定と、国際的資本的な勘定とに分けて考えて参りたいと思つております。その国際経常的勘定と申しますものは、対外取引に伴う商品とかサービスの移動を網羅して参りたい。それから資本勘定におきましては、本法の对外資産及び負債の発生、変更、消滅等を全部記録し、元本の償還でありますとか、或いは利子の支払いでありますとか、或いは

○木内四郎君 この第五條の規定によると、対外負債が対外資産を著しく超過して、そのために後の方にあるように「必要な外国へ向けた支払が困難となるおそれがある」とありますので、この第四條の勘定は、資本的勘定というよりも、その年々の外国から入つて来る金額の予想と払い出しの金額の予想とを掲げるよう思います。が、そうではないですか。資本的勘定のバランスがとれなくなつたときというのですか。

○政府委員(河野通一君) 資本的勘定ではございません。ここで言つておりますのは、そのときどきの経常的な為替のボジッショングから見まつて、外貨の支払いが窮屈になつて参ると、外貨のボジッショングが、非常に支払いを十分にやつて行けるだけの残高がないといふような場合におきまして、今お話を第五條の規定が発動されるわけになります。資本勘定だけの收支ということではありません。

○木内四郎君 そうするとそのことは、この第六條に出て来る外國為替の予算に当然に出て来ることになるのではないかでしょうか。

○政府委員(河野通一君) 今申上げましたのは、主として对外收支のむしろしたのは、主として对外收支のむしろ

條の二項で、若し困難な事態が生じた場合には「外国投資家に対して新たな負債を負い又は当該負債に基いて外国へ向けて新たな支払をする行為に対しても」云々というふうに書いてあるのですが、そのポジションが非常に困難になつて来るということになると、こには「外国投資家に対して」云々と書いてありますするが、商品の輸入といふようなことに対しても、何か処分が必要になつて來るのであります。

○政府委員(河野通一君) ここで言つておりますのは、商品の輸出入に関しましてではございませんが、商品の輸出入につきましても、日本の外貨事情そのものによりまして、或いはその計画通りの実施を若干延ばすとかいうことは起つて来るかと思います。併し、ここで言つておりますのは、外資導入に伴う对外支払いを、新たに对外支払いの債務が起つて来るようなものにつきまして、それを入れるか入れないかということについて、更に考慮をする余地を残したいと、こういうことであります。

○木内四郎君 外資の導入といつても、別にドルの札ばかり持つて来るわけではないが、原料とか材料をこちらへ寄越すというようなこともここへ入るのではないかと思うのですが、そちらのところではないかと思うのですが、そちらのところへ入ると、ここでは特別な導入のものが

債及び地方債、又社債においてどのくらいあるかという正確な計数は分つておられると思いますが……

還の方針が決まりましたときに組み入れることになりますので、この中には、外貨予算には、取り敢えずのところとしては、旧債については計上がせられない、こう御了解願いたいと思います。尙貸借のバランスの方法について、二点、二点は別動きにして九里

利潤の收支、これらの状況を明らかにして参りたいと、かように考えておるのであります。この勘定は、毎年十二月末現在で決算を行いまして、一ヶ月以内に内閣に報告すると、こういうふうな建前で参りたいと考えております。ござつては、もう少し食料を要す。

実績を保護して参る勘定になります。外貨予算は、御承知のように、今後の予算でありますて、今後の四・四半期なら四半期というものについて立てて参るのでありますて、その間は実績と予算との相違と、こう御了解頂きたいと思ふます。

ナキ山おうといいうわけですか、どんなもの山おうといいうわけですか。

向うへ送らないでも、その料金は日本
の国内に円として留めて置いてもよ

○政府委員(河野通一君) 更新の場合
るのですか。

けておく。一般的な包括的な確保をしてやらないことなどあります。

○政府教諭(定期課一科) 五年生

○政府委員(河野通一君) ここで外務導入といつておりますのは、今お話をのように、大きく言いますと、物の輸出

という人があれば、これは別の取扱をして行く、そういう場合にはここで考えておりますあとに引出したいといふ

にもそれが一年以上に亘つて伸びる場合におきましてはやはり認可を受けさせる、こうしたことになつておらま

○木内四郎君 その点は分りましたが、第十六條の方をちよつと御説明願いたいと思うんですが。

○木内四郎君 それとこれと、あなたがお話になつた二項についても同じ趣旨によつて行くものと解釈していいで

も外資の導入になるわけであります
が、ここで考えておりますのは、この
中に書いてありますように、先ず技術
の援助、パテント等を国内に入れて参
りますものと、それから株式等の投資
によつてこちらへ外資が入つて参りま
せん。円といふものはそぞろに送金の確
保の問題であります
いう問題が、当分の間国内に円として
留めて置いていいという場合には起
る

す。これは今後ずっとと続けて参ります場合に、外国に対して支払が、やはり当初予想いたしましたよりも予算上こちらも確保してやらなければなりませんので、更新をいたされた場合にも続けて認可はやはり受ける必要があるの

○政府委員(河野通一君)　この規定は、
 そう特に深い意味もござりませんの
 で、大蔵大臣がいろいろ許可をいたし
 ます場合には外資委員会に予め相談を
 して、そうして個々の為替管理法上の
 許可をいたします場合に、その許可が

○政府委員(河野通一君) 今の十五條の二項も、十六條と同じように見て行く場合のものだと言ふます。従つてこれの趣旨によりてやられると思います。

○木内四郎君　更に十五條の二項です
ね。二項とそれから十六條の一項あた
りの意味がちよつとはつきりしない点
があるのですが、ちよつと御説明願い
たいと思うんですが……

○政府委員(河野通一君)　第十五條の
第二項につきましては第一項を受けて

ちくほくはならないようにして参りをいたいということでありまして、外資委員会がその場合に相談を受けました場合には、この法律に書いてあります趣旨に従いまして必要な勧告をする。例えば利潤の外国に対する送金が大臣として一割だけ許すという場合におきましても、それがそのときの達成

「○政府委員(伊原龍基) もよべと補足して御説明申上げますが、第十九條に「國の行政機關が外國投資家の投資又は事業活動に関し許可、認可、承認その他の行政処分をしようとするときには、あらかじめ外資委員会に付議して、その勧告を求めなければならぬ。」という規定がござります。一般的

したような意味の定期的な支拂が今後起つて来るようなものでございまして、商売として、物の売買で一偏に勝負のつくるようなものは、いわゆる普通私共の申しております、外資導入とう規定をからめて考えております。

○改訂監査員(河野謙一郎) まつきり

ないという意味であります、木内四郎君 そうするとそれは一はつきりしておかないと、対外送金の権利を失つてしまつて、なるわけですね。

おわけでありますか 技術援助の対
価、配当金等につきまして認可をいた
しますと、それにその認可の内容とな
つておりまする对外支払いが当然施行
されて、特別に為替管理法上の許可を
必要としない、ところに目減らかと

勢によつて、或いは七分程度の方々がいるといふ場合には七分程度にしたるうか、それじうことになるのであります。つまり許可の場合も、やはり又七分といふことを大蔵省が考えております。

には先程河野政府委員からお話をいたしましたように、外国投資家の事業活動について行きたい。従つてこの重要なものについてお聞きしたい。

○木内四郎君 次に第九條について伺いたいのですが、第九條では「外國へ向けた支払によつて受領しようとするときは、技術援助契約又は社債の引受け若しくは貸付に関する契約の中において、その旨が明らかにせんなければなりません」とあります。現実に对外支払いにおいておきませんと、現実に对外支払いが必要となつて参りましたとき、この為替管理法によつて申請をし、為替管理法によつて許可される、こういうふうにしておけば入つて來たときに大体一年に何パーセント、何パーセント、

思ひます。ただこの場合におきまして、対外支払いの確保をいたしますには、その対外支払いの手段……その外資導入が、対外支払い手段の交換によつて得た通貨でありますとか、或いはそしと同じような意味を持つ、つまり

場合にも一書程度のことはした方がいいのじやないかといふようなことをつてやる必要がある。これは許可認定をいたします場合と、この法律によるとまして送金が確保される、包括的の送金が確保される場合との繋がりが区こなつて、こうして二行、こう二

に引きおこしては、必ずしも送金以外の事項でも、十九條で外資委員会に勧告を求める、ただ送金の規定はそこにこれを十六條に取離して送金の條項へ持つて参りましたのであります、趣旨は大体この十九條と同じでございま

「ない。」ということになつておるので
すが、外国が資本を入れて来れば、そ
れに対して元利を向うへ持つて行こう
といふのは当然なのですけれども、
一々これをやはり明らかにしなければ
ならないのですか。

○政府委員(河野通一君) まあそういう
人も余りないかと思いますが、特に
更新の場合においてもやはり認可が

○木内四郎君 その第十條について
よつと伺いたいのですが、技術援助
約を締結する場合は、外資委員会の
可を受けなければならんとこゝうこ
は、当然予想されるのであります
が、送金を認めてやろうとすることが決
るわけであります。

りドルならばドルと同じような価値を持つておりまする現物で以て入つて來たもの、それ以外のものにつきましては、例えば国内の円で調達されたものでありますとか、そういうものにつきましては、対外支払いを確保しない併しそれは個々に、それを送ります場合は個々に為替管理法上の許可を要す

○木内四郎君 そうすると十六條とうのは、その前の方にずっと規定しあつたように、包括的許可を受けて、本邦における事業活動に伴う利潤の公金に対し、為替管理法によつて、この認可をする場合と規定しておるもと解釈していくですか。

○木内四郎君 御趣旨はよく分りましたが、十六條の規定によると、本邦における对外支払の公平な取扱いがなされるということを確保する。そういうことを確保しなければならん。それは同時に十五條の二項の規定もその考案方が適用されるのがどうか。十五條の方は別に公平な取扱いをしないでもいい

いのか。それはただ外国為替管理法によつて決定すればいいものであるかどうか。言葉を換えれば、十五條の二項というものは少し特殊なものであるから、それは特別な取扱いをしていいと。うふうに考えられるのですが、併し十六條の事業活動に基く利潤に基く送金等は、必ずしも対外支払手段の交換によつて得た本邦通貨、又は対外支払手段と、同等の価値のある物のいずれかによる以外のものであるかも知れないので。

○政府委員(伊原隆君) 十五條の二項はこういうものでございますが、十五條の一項は技術援助の対価を外國へ向けて支払い、例えばバテントの代金を毎年百ドルづつ送るというふうな外貨契約が初めから入つておる場合でございまして、入口で外資委員会の承認がございました場合には、もう出るときには外国に外貨送金のときには、もう為替管理法の規定は要らない。第二項は十五條の方……

○木内四郎君 二項ですね。

○政府委員(伊原隆君) 十五條の二項の場合は、これは対外支払手段の交換によつて得た本邦通貨でない、例えば日本の中で事業活動をいたしまして円が取得された、その円の取得で株を買つたというふうな場合におきましては、その株から生じました配当金の送金といふものは、別に初めから確保されたり、社債を持ちましたり、株を持ちましたり、社債を持ちましたり、株を持ちました場合であります。お尋ねの趣旨と違うかも知れませんが、要するに第一項は、入つて来ましたとき技術援助の対価なり何なりで株を持ちました場合であります。そう

いうような場合は初めから毎年百ドルづつ送りたいというふうに外貨の契約が入つております。それが認可されまつたら百ドルづつ送ることは為替管理の許可なしに送れる。併し第二項は国内で例えば雑誌社なら雑誌社が事業活動をいたしまして円が入ります。そういうふうな国内の活動によつて得た本邦通貨、又は対外支払手段と、同等の価値のある物のいずれかによる以外のものであるかも知れないので。

○政府委員(伊原隆君) 十六條は、或いはお答えにならんかも知れませんが、十九條と同じような趣旨で送金の十五條の二項の場合も勿論含まれております。十五條の二項によつて送金が十五條の二項の場合は、十六條分だけ取出しておるのであります。十五條の二項の場合は、十六條によりまして大蔵大臣が、例えば送金の許可をいたします場合には、十六条によりまして大蔵大臣が、例えは送金の許可をいたします場合には、十六條によりまして大蔵大臣が、例えは送

業活動に伴う利潤の送金については、ちょっとと速記を止め……。
〔速記中止〕

○委員長(佐々木良作君) 速記を始めます。それでは今日はこの辺で閉会した

と思ひますが、尙今大蔵委員長と打

合せました結果、この連合委員会は今

日の一回だけで、あとの審議の日にち

の関係もありますので打切りたいと思

います。ただつきましては今日は出席

の少ない点もありますし、従いまして

この法案が経済安定委員会で審議さ

れておる期間中、大蔵委員の方も御遠

慮なしに経済安定委員会に出て頂きました。

そこで御発言を、或いは御質問をやつ

て頂きたい、こういうふうに思いま

す。そういうことで連合委員会を打切

ることに御異議ありませんか。

○木内四郎君 それから法律の質問は

なつたように、対外支払手段の交換によつて得たものでない配当金、利子、元本の償還金の外国に向けた支払に対するものだから、同じものだから十六條の場合も同じことです。十六條の場合も予め許可を得ていないもの、本邦における事業活動に伴う利潤の送金に関するものだから、同じものだから十六條の一項の方には、併し本邦の規定によるところの認可を要する事業に伴う外国への向けた支払等公平な取扱をしなければならんということが十六條のところに御異議ありませんか。

○委員長(佐々木良作君) それでは連

合委員会を打切ります。今日はこれで

閉会いたします。

○委員長(佐々木良作君) よろしくご

ざいますか。外に御質問ありませんか。

○委員長(佐々木良作君) よろしくご